

RAPPORT DE COMMISSION

AU CONSEIL COMMUNAL

PRÉAVIS N° 51-2023

Rapport de la Municipalité sur l'état au 31 décembre 2022 des postulats et
motions – Demandes de prolongation de délai
Réponses de la Municipalité à différents postulats et motions

Procès-verbal du 8 janvier

Présents: Gruber Florian, Joliat Rosana, Korkmaz Mehmet, Neal Richard, Mulopo Robert, Wilczynski Ignacy, Scala Michele, Thode Angela Présidente rapporteur

Excusés: Golaz Grilli Elodie, Plattner Laurence, Racloz Colette, Favre Simon, Sisto Maria,

Représentants de la Municipalité: M. Jean-François Clément, Mme Karine Clerc, M. Oumar Niang, Michel Veyre, Mme Marion Joubaud (stagiaire)

Remarque : tous les groupes politiques sont représentés

Motion de M. le Conseiller communal Gilbert Stöckli relative à la création d'une bibliothèque municipale, du 23 mars 1995 / motion du groupe libéral concernant un projet de bibliothèque, du 14 décembre 2000

Réponse: Un autre concept sera proposé étant donné que diverses bibliothèques ont été construites entre-temps, mais le concept répondra à l'idée du leg.

Remarque : La motion de M. Stöckli n'a plus la même finalité et on utilise ce don autrement.

Réponse: L'idée sera la même mais un peu adaptée.

Question : y a-t-il encore des héritiers de Mme. Michoud ? Est-il possible de prendre contact avec eux pour avoir le feu vert, si la destination du leg devait changer ?

Réponse: Les héritiers n'ont pas encore été recherchés, mais tout sera mis en œuvre pour que le leg soit utilisé de manière légale.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse à ces deux motions.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Florence Widmer « Mèbre Source-Midi, trois rues pour les piétons », du 7 mars 2013 / motion de M. le Conseiller communal Vincent Keller « pour un centre-ville du xxi siècle: moderne et piétonnier », du 20 juin 2013

Réponse: Il faut attendre la fin des travaux du tram pour prendre une décision. Durant le Covid, il y a eu une fermeture temporaire de la zone. Les réactions des commerçants étaient très vives.

Remarque : c'est une rue qui est très utilisée. Il est important que les personnes à mobilité réduite puissent y accéder en voiture si nécessaire étant donné les commerces et banque présents dans cette rue.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse**

Postulat de M. le Conseiller communal Didier Divorne « Pour une aide au logement pour 1564 personnes », du 12 septembre 2013

Réponse: nous sommes en attente du rapport.

Pas de remarque

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents d'accepter la réponse de la Municipalité à ce postulat.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Line Rouyet et M. le Conseiller communal Oumar Niang « Pour un espace culturel au centre-ville de Renens », du 20 juin 2013.

Réponse : une réponse sera donnée dans le cadre du projet de la Savonnerie prochainement (1^{er} semestre 2024)

Pas de remarque

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Motion de Mme la Conseillère communale Elodie Galaz Grilli « Harmonisation des horaires d'ouverture des commerces avec l'Ouest lausannois», du 8 octobre 2015.

Réponse : un règlement nous sera soumis au 1^{er} semestre 2024. Il y a un processus de validation avec le canton pour savoir si on est aux normes avec le canton.

Question : Est-ce le règlement communal qui décide des horaires d'ouverture des magasins ?

Réponse : Non, le règlement est cantonal et parfois fédéral comme sur le terrain des CFF.

Remarque : Il y a des licences différentes entre les bars de nuit et les cafés et il n'est pas possible de cumuler pour avoir des horaires plus étendus.

Question : est-ce que tous les commerçants de Renens ont été questionnés ?

Réponse : seulement s'ils sont membres de l'association des commerçants de Renens.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de M. le Conseiller communal Nicolas Freymond « Renens à 30 km/h la nuit ? », du 22 juin 2017.

Réponse : Dans les contextes des travaux en cours, il n'y a pas beaucoup de sens à mettre des panneaux. Il est plus sage d'attendre un peu et d'avoir une réflexion pour décider quelles rues seront à 30km/h durant le jour et la nuit, à la fin des travaux en cours.

Question : est-ce que le 30km/h sera mis en place partout ?

Réponse : non, certaines rues ne passeront pas au 30km/h.

Remarque : dans certaines rues en montée, de rouler à 30km/h augmente le bruit du moteur.

Remarque : une étude lausannoise a eu lieu avec de très bons résultats sur le sommeil des personnes. Le fait qu'il n'y ait pas de feux diminue aussi le bruit.

Remarque d'un commissaire : il semblerait qu'il y ait plus de particules fines quand on roule à une petite vitesse ?

Réponse : La Municipalité va se renseigner.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de M. le Conseiller communal François Delaquais « Quelle politique avons-nous ou voulons-nous pour le sport à Renens, avec quels moyens, quelles ressources, un inventaire et des réalisations pour le bien de chacune et de chacun ? », du 22 juin 2017.

Pas de remarque

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents d'accepter la réponse de la Municipalité à ce postulat.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Muriel Rossel « La fracture numérique: une réalité source de marginalisation et d'inégalité... Réduisons-la à Renens », du 11 octobre 2018

Réponse : Ce postulat vient d'être voté et une réponse sera donnée courant 2025.

En ce qui concerna la fracture numérique, il y aura un demi-jour ou 2 demi-jours avec une permanence. C'est un projet de 2 districts. Cette permanence va commencer le 8 février, dans des lieux publics. Les communes, aux différents guichets concernés, continuent aussi à aider en cas de problème avec une utilisation informatique.

Remarque : Pourquoi est-il nécessaire de mettre en place une permanence si les différents services aux guichets, aident les personnes avec des difficultés informatiques ?

Réponse : il y a un certain nombre de documents que l'on ne peut pas avoir en format papier. Dans ces cas, il est nécessaire de remplir les documents en ligne.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents d'accepter la réponse de la Municipalité à ce postulat.**

Postulat de M. le Conseiller communal François Delaquis « Transformation NUMÉRIQUE: une reconfiguration de la notion de service public pour nous Administration ? Un état des lieux pour ne laisser personne se déconnecter», du 12 décembre 2019.

Pas de remarque

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents pour suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de M. le Conseiller communal François Delaquis intitulé « Le prix d'achat et ses composants, un rapport différent et un nouvel équilibre durable à trouver », du 10 octobre 2019.

Réponse : un délai est demandé car un règlement interne est en cours.

Question : pourquoi est-ce qu'un préavis est nécessaire ?

Réponse : à tout postulat, la municipalité répond par un préavis. La municipalité ne serait pas dans les règles autrement.

Remarque : C'est un point que l'on devrait pouvoir questionner et éviter de faire un préavis si cela n'est pas nécessaire.

Suggestion : on pourrait formuler un vœu, que la municipalité puisse rendre un rapport quand un préavis n'est pas nécessaire.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Frédérique Beauvois intitulé « Joue-la comme Renens ! Des stages de vacances made in Renens, organisés pour et par les Renanais », du 25 juin 2020.

Réponse : Différentes offres sportives tel que le Spark a été mis en place. Le dicastère sportif a également été étoffé. L'organisation d'une journée sportive est prévue. Le Censuy va être rénové. Il faudra voir comment le club de foot pourra survivre durant la période de rénovation, ce sera une difficulté majeure à sa survie.

Remarque : Les activités du Spark ne sont pas adaptés au tous petits.

Remarque : il est important que les privés qui souhaitent organiser une activité sportive pour les personnes de Renens puissent aussi être soutenus.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Frédérique Beauvois et de M. le Conseiller communal Jean-Marc Dupuis intitulé « Stade du Censuy - Des infrastructures saines et adaptées aux besoins actuels pour la pratique du sport », du 8 octobre 2020.

Pas de remarque

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Nathalie Jaccard intitulé « Un braquet solidaire », du 8 octobre 2020.

Réponse : il n'est pas possible de trouver une association qui prenne en charge ce projet. Il y a un repaire café et un monsieur qui vient sur la place du marché pour réparer les vélos.

Mais les pistes cyclable, bande cyclable sont existantes. Il y a eu des démarches auprès de l'association « Démarche » mais le postulat n'est pas arrivé au bon moment. A l'avenue d'Echallens il y a des cours de réparation chez Recyclo.

Question : Il serait aussi bon d'organiser des cours comment rouler à 2 roues.

Réponse : le CET (conseil d'établissement) a organisé des cours au jardin de la circulation. Il faudrait peut-être refaire de tels cours pour une meilleure cohabitation entre les voitures et les vélos, trottinettes. Les cours de circulation font partie du plan climat.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de M. le Conseiller communal Rachid Taaroufi intitulé « Œuvrer pour la création d'un dispositif d'insertion professionnelle pour les 50 ans et plus », du 10 décembre 2020.

Pas de remarque

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents d'accepter la réponse de la Municipalité à ce postulat.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Nathalie Jaccard « Pour lutter contre le gaspillage alimentaire, mettons en place un frigo collectif (communautaire) à Renens !», du 4 février 2021.

Réponse : on a un frigo mais il n'y a personne pour s'en occuper. Il y a des règles sanitaires à respecter. D'autres choses se font à Renens (ex. distribution de nourriture, ...)

Question : est-ce qu'une collaboration avec Caritas ne serait pas envisageable ?

Réponse : à voir

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Frédérique Beauvois « Au chaud et au sec : quelle offre de midi pour nos élèves du secondaire?», du 4 février 2021.

Réponse : ces points seront traités dans le préavis du stage du Censuy, car il y aura une mutualisation des espaces.

Question : pourquoi ne parlez pas de l'espace du Léman. La demande s'accroît et il faut prévoir plus de place.

Pas de remarque

- **La commission de gestion demande un amendement à l'unanimité des membres présents. En effet, après discussion et relecture du postulat de Mme Frédéric Beauvois, il s'avère que réponse a été donnée à celui-ci. En effet, ce postulat demandait qu'une offre soit mise en place, pour que les élèves du secondaire puissent manger au chaud. Il a été répondu à ce postulat, en mettant en place un endroit pour manger au Collège du Léman.**

Motion de M. le Conseiller communal Silvio Torriani « Renens: sans publicité commerciale?» du 29 avril 2021.

Remarque : une étude a été faite pour analyser quelle place pour la publicité dans l'espace public, comme il y avait des avis contradictoires, la Municipalité a décidé d'enlever le préavis. A présent la municipalité souhaite reprendre ce point pour ne pas voir apparaître de la publicité sur le domaine privé.

Question : pourquoi ne pas réfléchir à un affichage digital ?

Réponse : La Municipalité ne souhaite pas d'affichage digital, car ces écrans consomment passablement et crée de la pollution lumineuse.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Suzanne Sisto-Zoller« Préserver le patrimoine bâti », du 27 mai 2021.

Réponse : la réponse sera dans le PACOM.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Suzanne Sisto-Zoller « Prendre soin du patrimoine culturel de Renens », du 27 mai 2021.

Pas de remarque

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de M. le Conseiller communal Byron Allauca « Création d'une carte d'appartenance communale: un outil de cohésion sociale et vivre ensemble», du 24 juin 2021.

Réponse : En cours

Remarque : avoir une carte ne donne pas un sentiment d'appartenance. Il est également gênant que cette carte ne donne accès qu'à des offres renanaïses.

Réponse : la carte peut avoir également différents accès ou avantages. Il serait intéressant de collaborer avec d'autres communes pour proposer plus.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de M. le Conseiller communal Pierre Borloz « Bienvenue à Censuy », du 9 septembre 2021.

Réponse : en cours

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de M. le Conseiller communal Pierre Borloz « T'as où la borne électrique ? », du 9 septembre 2021.

Réponse : en cours. Il y a déjà 2 bornes existantes.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des présents pour suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de M. le Conseiller communal Reza Safaï « Pour un casier sportif gratuit, comme sur le Commune de Morges, à Renens », du 9 septembre 2021.

Remarque : réponse a déjà été donnée

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents d'accepter la réponse de la Municipalité à ce postulat.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Frédérique Beauvois « Ma récré se met au vert: pour que Renens dise adieu au béton dans ses cours d'école», du 7 octobre 2021

Réponse : il y a un inventaire avec l'association Radix est en cours pour élaborer un projet et reverdir les cours d'école.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Elodie Golaz Grilli « Vers une école et des lieux d'accueil plus durables et pour tous les genres: pour la mise en œuvre d'un plan d'action», du 7 octobre 2021.

Pas de remarque

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de M. le Conseiller communal Jeton Hoxha « Pour un conseil des jeunes fort à Renens », du 7 octobre 2021.

Réponse : la commission a lieu le 22 janvier

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents de suivre la Municipalité dans sa proposition au Conseil communal de repousser le délai de réponse.**

Postulat de M. le Conseiller communal Ali Korkmaz « Visibilité des élus sur le site internet de Renens », du 7 octobre 2021.

Réponse : la visibilité des élus n'est pas souhaitée mais plutôt sur ce qui est fait comme thématique et il sera aussi possible de rechercher qui a déposé quel document.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents d'accepter la réponse de la Municipalité à ce postulat.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Ndeye Awa Diédhiou « Pour une allocation communale de naissance en faveur des parents à revenu modéré », du 16 décembre 2021.

Réponse : il y a une allocation pour tout le monde de 1500.- et certaines communes complètent pour les parents à revenu modéré. La commune a étudié le point pour pouvoir proposer à toutes les familles une aide supplémentaire. La commune réfléchit à comment répondre aux familles qui ne bénéficient pas de la garde d'enfant. Il y a une page sur info famille pour donner plus d'information.

Il y a aussi une réflexion pour à ouvrir des Apems durant les vacances scolaires.

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents d'accepter la réponse de la Municipalité à ce postulat.**

Postulat de Mme la Conseillère communale Chiara Storari « aider c'est bien, développer c'est mieux: augmentation de la contribution à la fedevaco », du 27 février 2023

- **La commission de gestion accepte à l'unanimité des membres présents d'accepter la réponse de la Municipalité à ce postulat.**

CONCLUSIONS

LE CONSEIL COMMUNAL DE RENENS,

Vu le préavis municipal N° 51-2023 de la Municipalité du 30 octobre 2023,

Ouï le rapport de la Commission désignée pour étudier cet objet,

Considérant que ledit objet a été régulièrement porté à l'ordre du jour,

DECIDE

D'amender le postulat

- de Mme la Conseillère communale Frédérique Beauvois « Au chaud et au sec: quelle offre de midi pour nos élèves du secondaire ? », du 4 février 2021 étant donné que réponse à celui-ci a déjà été donnée.

De considérer qu'il a été répondu aux postulats suivants :

- Postulat de Mme la Conseillère communale Ndeye Awa Diédhiou « Pour une allocation communale de naissance en faveur des parents à revenu modéré », du 16 décembre 2021
- Postulat de Mme la Conseillère communale CHIARA STORARI « aider c'est bien, développer c'est mieux : augmentation de la contribution à la Fedevaco », du 27 février 2023

De renvoyer à la validation des préavis ad hoc les postulats suivants :

- Postulat de M. le Conseiller communal Didier Divorne « Pour une aide au logement pour 1564 personnes », du 12 septembre 2013
- Postulat de M. le Conseiller communal François Delaquis « Quelle politique avons-nous ou voulons-nous pour le sport à Renens, avec quels moyens, quelles ressources, un inventaire et des réalisations pour le bien de chacune et de chacun ? », du 22 juin 2017
- Postulat de Mme la Conseillère communale Muriel Rossel « La fracture numérique : une réalité source de marginalisation et d'inégalité... Réduisons-la à Renens », du 11 octobre 2018
- Postulat de M. le Conseiller communal Rachid Taaroufi intitulé « Œuvrer pour la création d'un dispositif d'insertion professionnelle pour les 50 ans et plus », du 10 décembre 2020
- Postulat de M. le Conseiller communal Reza Safaï « Pour un casier sportif gratuit, comme sur la Commune de Morges, à Renens », du 9 septembre 2021
- Postulat de M. le Conseiller communal Ali Korkmaz « Visibilité des élus sur le site internet de Renens », du 7 octobre 2021

D'accepter de repousser le délai de réponse aux motions postulats suivants :

- Motion de M. le Conseiller communal Gilbert Stöckli relative à la création d'une bibliothèque municipale, du 23 mars 1995 / Motion du groupe libéral concernant un projet de bibliothèque, du 14 décembre 2000
- Postulat de Mme la Conseillère communale Florence Widmer « Mèbre-Source-Midi, trois rues pour les piétons », du 7 mars 2013 / Motion de M. le Conseiller communal Vincent Keller « Pour un centre-ville du XXI^e siècle : moderne et piétonnier », du 20 juin 2013
- Postulat de Mme la Conseillère communale Line Rouyet et M. le Conseiller communal Oumar Niang « Pour un espace culturel au centre-ville de Renens », du 20 juin 2013
- Motion de Mme la Conseillère communale Elodie Golaz Grilli « Harmonisation des horaires d'ouverture des commerces avec l'Ouest lausannois », du 8 octobre 2015
- Postulat de M. le Conseiller communal Nicolas Freymond « Renens à 30 km/h la nuit ? », du 22 juin 2017
- Postulat de M. le Conseiller communal François Delaquis « Transformation NUMÉRIQUE: une reconfiguration de la notion de service public pour nous Administration ? Un état des lieux pour ne laisser personne se déconnecter », du 12 décembre 2019
- Postulat de M. le Conseiller communal François Delaquis intitulé « Le prix d'achat et ses composants, un rapport différent et un nouvel équilibre durable à trouver », du 10 octobre 2019
- Postulat de Mme la Conseillère communale Frédérique Beauvois intitulé « Joue-la comme Renens ! Des stages de vacances made in Renens, organisés pour et par les Renenais », du 25 juin 2020
- Postulat de Mme la Conseillère communale Frédérique Beauvois et de M. le Conseiller communal Jean-Marc Dupuis intitulé « Stade du Censuy – Des infrastructures saines et adaptées aux besoins actuels pour la pratique du sport », du 8 octobre 2020
- Postulat de Mme la Conseillère communale Nathalie Jaccard intitulé « Un braquet solidaire », du 8 octobre 2020
- Postulat de Mme la Conseillère communale Nathalie Jaccard « Pour lutter contre le gaspillage alimentaire, mettons en place un frigo collectif (communautaire) à Renens ! », du 4 février 2021
- Motion de M. le Conseiller communal Silvio Torriani « Renens: sans publicité commerciale ? », du 29 avril 2021
- Postulat de Mme la Conseillère communale Suzanne Sisto-Zoller « Préserver le patrimoine bâti », du 27 mai 2021
- Postulat de Mme la Conseillère communale Suzanne Sisto-Zoller « Prendre soin du patrimoine culturel de Renens », du 27 mai 2021
- Postulat de M. le Conseiller communal Byron Allauca « Création d'une carte d'appartenance communale : un outil de cohésion sociale et vivre ensemble », du 24 juin 2021
- Postulat de M. le Conseiller communal Pierre Borloz « Bienvenue à Censuy », du 9 septembre 2021
- Postulat de M. le Conseiller communal Pierre Borloz « T'as où la borne électrique ? », du 9 septembre 2021
- Postulat de Mme la Conseillère communale Frédérique Beauvois « Ma récré se met au vert : pour que Renens dise adieu au béton dans ses cours d'école », du 7 octobre 2021 / Postulat de Mme la Conseillère communale Elodie Golaz Grilli « Vers une école et des lieux d'accueil plus durables et pour tous les genres : pour la mise en œuvre d'un plan d'action », du 7 octobre 2021
- Postulat de M. le Conseiller communal Jeton Hoxha « Pour un conseil des jeunes fort à Renens », du 7 octobre 2021

-

Approuvé par la Municipalité dans sa séance du 30 octobre 2023.

Signatures :

THODE Angela Présidente rapporteur

FAVRE Simon

GOLAZ GRILLI Elodie

GRUBER Florian

JOLIAT Rosana

KORKMAZ Mehmet

MULOPO Robert

NEAL Richard

SCALA Michele

THODE Angela

WILCZYNSKI Ignacy